
    COMPTE-RENDU DE LA COMMISSION MER ET LITTORAL
    8 JUIN 2021 en ZOOM

Présent.e.s : Julie Durand Espace des sciences/Maison de la Mer,Benoit LE FOULGOC ESCALE 
BRETAGNE, Gaëlle Bouttier-Guérive UNDER THE POLE, Jérôme Even Observatoire du 
Plancton, Zarah  SIMARD PNR Golfe du Morbihan, Leïla Baron CAP vers la nature, Noëlla 
Maquignon CAP vers la nature, Michel Hignette ArmorScience, Sophie Houbart REEB

Excusé.e.s : Florian BARGAT (Litt'Obs), Eric Stephan (APECS), Michel CLECH (ULAMIR CPIE 
Morlaix+REEB), Géraldine Gabillet (ULAMiR CPIE), Annaïg Le Port (Maison de la Mer Lorient), 
Anne-Kristell Jouan Nautisme en Bretagne, Molène LE ROY (Explore), Servan Nuliac (Ligue 22), 
Nathalie Delliou (Esprit Nat'ure), Mathieu Bellay (Centre du Plandrin)

1- Nos actus 

- Michel Hignette : expérimentation protocole ALAMER. Intérêt de la presse. Démarré il y a 1 mois 
sur la même plage, déjà une 15aine de personnes se sont impliquées. Vivarmor proposera 1 
journée de formation en septembre donc le 22 va progressivement être présent dans le 
programme. Sollicitations pour ateliers "découverte du plancton". 

- Leïla Cap vers la nature : retenu pour l'appel à projet Mobilisons les bretons pour les transitions : 
entre terre et mer sur le territoire en 2021 et 2022 avec le projet "Nous rêvons d'un autre monde... 
citoyens, action !". Qui comprend entre autre la mise en place d'1 AME au niveau collège sur les 
transitions, plutôt ATE. Mutualisation entre référents d'AE sur un territoire : organisation sur 
Concarneau entre 3 acteurs (Cap vers la Nature, Explore, Esprit Nat'ure) : possibilité de faire 
tourner le référent sur les AE sur les différentes années, pour multiplier, simplifier et diversifier les 
interventions. 

- Benoît Escale Bretagne : ont contribué au développement pédagogique de la clé sur les algues 
du protocole ALAMER (Muséum Concarneau, Planète mer, Esprit nat'ure). Remercié par un 
soutien financier de la Station marine Concarneau. AME : approchés par 2 collèges. RDV prévu 
avec le Département 35 pour étudier si cela pourrait rentrer dans le dispositif financier "Collèges 
en action" (cf. sur le site Entr'eedd la fiche : https://entreedd.bzh/?CherChe). Club de plage : mise 
en place et embauche des saisonniers, Club nature se développe à grand pas sur le nombre 
d'inscrit. Finalisation des interventions extérieures avec les écoles. Redémarrage des séjours 
classe de découverte à l'automne.
Expérimentation de l'action inclusion inversée : favoriser l'inclusion sociale par l'EEDD avec une 
sortie de découverte de l'île Cézembre le 01/05/21 par des PSH du SAVS ADAPEI DINAN pour les
adhérents de l'asso.

- Jérôme : reprise à plein régime des animations et accueil des scolaires à partir de demain. 
Financement du Département 56 (FDVA2) va permettre de proposer des sorties grand public 
gratuites cet été. Début des sorties découverte de plancton d'eau douce à Ploermel, dans une 
structure proposant de l'hébergement insolite. Sensibilisation des pêcheurs à pied à compter 16 
juin : demande de FEAMP  ; travail sur une réglette adaptée au territoire avec l'option à trou. 

- Gaëlle Guerive Under the pole : Programme pédagogique 2021 Under The Pole III en distanciel. 
Bateau le Why revient le 10 juillet : animations péda sur le bateau. Une caravane, en construction, 
sillonnera les routes bretonnes pour parler du monde polaire et des coraux (à partir de novembre 
prochain). Caisses pédagogiques, exposition itinérante et casques réalité virtuelle pour donner à 
voir la zone mésophotique (tournage en Bretagne). Emmanuelle Périé-Bardout reconduite comme 
marraine des éco-délégués de Bretagne. Reprise des animations en présentiel autour d'un projet 
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d'expédition pédagogique.

- Julie Espace des sciences Maison de la mer : beaucoup d'animations scolaires ; animations 
grand public à nouveau pour l'été. Mois de la Biodiversité se prépare grâce à un APP de Lorient 
Agglomération, en lien avec les élèves de l'aire marine de Locmiquélic qui vont profiter de cet 
évènement pour aller à la rencontre des habitants (stands, école ouverte). Nouvelles demandes 
pour des AME : 1 sur Lorient et approchés par d'autres écoles également.

- Zarah : Accueil de l'expédition Captain Darwin, rencontre de l'AME de Séné puis de l'Ile d'Arz : 
cela a vraiment plu aux enfants. Le suivi de l'actualité sur internet à partir de septembre motive les 
enfants. Mai chargé dans l'accompagnement au dépôt des dossiers de demande de labellisation. 
Dossier déposé auprès de la DRAC : ateliers documentaires du paysage (résidence d'artiste sur 2 
semaines) croisement entre 1 AME du continent sur 1 AME de l'île d'Arz

REEB :
- Bernic&Clic : bien relayé par les médias grâce à une communication dynamique du groupe com. 
https://www.ouest-france.fr/bretagne/guingamp-22200/avec-cette-appli-bretonne-les-petites-betes-
du-bord-de-mer-n-auront-plus-de-secret-2810f678-b727-11eb-812d-47eb5493beed
Lancement des tests : envoi d'un mail à suivre pour s'inscrire, sur quel type de matériel. Pour la 
1ère quinzaine de juillet
Vote du nom de la bernique : sollicitation mi juin

- Actes des rencontres de sciences participatives : disponibles sur la Toile de mer : 
https://www.toiledemer.org/dispositifs-pedagogiques/sciences-participatives-mer-littoral/
Le groupe projet sera relancé à l'automne pour décider si poursuite sur d'autres actions.

- Campagne Ecogestes URCPIE, message de Mari : « la région nous a renouvelé son soutien 
pour le projet de campagne Ecogestes, que nous allons donc pouvoir poursuivre. Il est trop tard 
pour lancer une campagne régionale cette année, nous pensons plutôt organiser un COPIL de 
lancement cet automne, auquel le REEB sera bien sûr convié. Je te tiendrai au courant, ainsi que 
la commission Littoral quand nous aurons avancé dans l'organisation ». 

- Echange avec la SNSM au national, mise en lien par la DIMER : approche d'éducation à la mer 
et l'environnement déjà entamée souhaitent aller plus loin. Un premier contact a posé une envie 
commune d'un temps d'échanges sous forme de journée et d'expérimentation possible dans les 
territoires. La région a fait le lien aussi avec la campagne Ecogestes. Un rdv à 4 prévu, la SNSM 
revient vers nous.

- Ifremer : appel à candidature rejoindre le comité national des parties prenantes de la société 
civile avant le 27 juin. 5 places par collège pour la France, il y aura peu d'élus !

- Nathalie Delliou ( par mail) : 
beaucoup de demandes d'intervention en cette fin d'année, on sent que les enseignants ont envie 
de sortir !! 
Pas mal de demandes pour l'été: réunion il y a 15 jours avec le comité départemental du tourisme, 
il y a une forte demande de tourisme nature sur la destination Bretagne, 
Captain Darwin: le tour de Bretagne, c'est parti! 

2- Retour d'expériences référents AME sur les inscriptions et demandes de labellisation

- Est-ce que le nouvel interface sagae fonctionne bien ?
- Rencontrez vous des difficultés particulières en cette fin d'année AME ? 
- Des réussites à partager ?

2

https://www.toiledemer.org/dispositifs-pedagogiques/sciences-participatives-mer-littoral/
https://www.ouest-france.fr/bretagne/guingamp-22200/avec-cette-appli-bretonne-les-petites-betes-du-bord-de-mer-n-auront-plus-de-secret-2810f678-b727-11eb-812d-47eb5493beed
https://www.ouest-france.fr/bretagne/guingamp-22200/avec-cette-appli-bretonne-les-petites-betes-du-bord-de-mer-n-auront-plus-de-secret-2810f678-b727-11eb-812d-47eb5493beed


- Zarah :
    Interface bien conçue : sentiment d'avoir une plateforme commune, claire car on pouvait revenir 
plusieurs fois dessus, permettait de compléter. Le parc référent pour quelques AME. 1 mois très 
speed pour remplir. Souvent souci dans les comptes avec les écoles pour avoir les bonnes 
adresses mail et les bons interlocuteurs. Un grand merci à Marion Besançon très disponible. Rôle 
de rassurer les enseignants pour les dossiers de labellisation. Pour les dossiers de 
renouvellement, gros effort notamment entre 12h et 14h avec les enseignants. Impression positive.
Les mesures s'allègent : beaucoup moins de freins à la sortie. 
    
- Julie : 1 AME. Plateforme a bien fonctionné et un vrai plus de pouvoir compléter à 2 voix 
(remplissage possible et par le référent et par l'enseignant). Période de mai pas idéale car 
beaucoup de travail par ailleurs. Du fait covid les rassemblements inter classes ont été compliqués
mais ils ont été fait malgré tout. La conseillère pédagogique pour la 1ère année a conseillé de 
lancer 3 classes dans 1 école et 4 classes dans une autre, c'est beaucoup nous, comment faire ? 
C'est délicat de refuser et impossible de dire oui à tout ?

Zarah : nous avons expérimenté cela, c'est en effet délicat de freiner la dynamique, nous avons 
donc opté pour la solution suivante. Nous avons insisté sur le fait que l'aire éducative devait être 
portée par le cycle 3, d'ailleurs le budget est obtenu pour 2 classes au maximum. Donc le 
message c'est que le projet est porté par les cycles 3 par contre c'est l'aire éducative de 
l'école. Les autres classes peuvent aller faire des animations sur cet espace. 
Une belle solution pour les présents !

- Benoît : idem sur l'utilisation de la plateforme : très agréable de pouvoir suivre en temps réel le 
dossier. Plus facile d'utilisation malgré quelques bugs. Pour les collèges ils sont en phase 
d'inscription. Benoît est aussi confronté à plusieurs classes intéressées. 

- Nathalie Delliou ( par mail) : 
« Pour les AME: pas facile du tout SAGAE, cela a été compliqué et surtout chronophage ». 

- Géraldine Gabillet (par mail) :
Pour info, les 5 AME suivies pas le CPIE, ont déposé leur dossier de labellisation et/ou de 
renouvellement au 30 mai.
Non sans souci technique.  J'ai du finalement déposé les dossiers moi-même avec les infos 
des enseignants pour 2 écoles car les enseignants n'arrivaient pas à recevoir un nouveau 
mot de passe. Comme nous avons un peu galéré en fin de semaine dernière, nous n'avons 
pas forcément valorisé autant que l'on aurait souhaité.
1 nouvelle AME avec l'école de Carantec.

A l'échelle régionale, le Groupe d'Animation des Aires Educatives de Bretagne s'est agrandi 
notamment de Zarah du PNRGM.
Le réseau est en attente de réponse du Ministère de la biodiversité sur une demande de 
subvention pour animer le projet AE.
Proposition d'organiser une journée d'échanges entres référents annuelle en physique, validée.
Période : juillet-août-octobre 
Pour info en septembre congrès avec l'UICN de 10 jours en septembre (du 2 au 13 sept)

3- Prochaine journée d'échanges autour du plancton
- Validation de la date mardi 25 janvier 2022
- A Port-Louis
- Invitation de la commission à contribuer au groupe projet planktobox. 
Et à venir à la prochaine journée de préparation à Port-Louis vendredi 20 août : si vous êtes 
intéressés contactez sophie.
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4- prépa prochaine commission physique 
Thématique retenue : aires éducatives 
La proposition est que comme beaucoup repartent sur le terrain d'une part, ce qui n'est pas 
propice à un temps de travail de commission plénière, nous privilégions donc un temps de projet 
concret et actuel : les aires éducatives. La prochaine journée physique sera donc consacrée à ce 
sujet. 
Le sondage à remplir pour fixer la réunion avant le 10 juin :
: https://framadate.org/2Rnky5G5MMmBHXf7

A partir de septembre reprise des réunions les deuxième mardi du mois.
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